

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 7 de Junio de 1895.

Num. 439

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos com' iscritor.

EL DIARITO

MUERTE DE UN PATRIOTA

PARECE ya indudable la noticia de la muerte del ilustre escritor y abogado patriota cubano José Martí.

Un cablegrama venido á esta capital y publicado el miércoles, anuncia tan triste nueva, y á esta hora, los diarios de todo el continente han de consagrar extensos artículos, glorificando al más insigne de los batalladores de la independencia cubana.

Ha muerto peleando como bueno y como valiente: sus adversarios mismos, han de sentir por él el respeto y la admiración que siempre inspira el heroísmo.

Martí era propagandista incansable, y llevado por la convicción, ha ido al campo, y allí ha caído envuelto en la bandera de la estrella solitaria, arrancando sus laureles á la gloria. Su muerte concuerda con su vida: ambas son la ejecución de una idea: la emancipación de Cuba.

Ha caído como caen los grandes luchadores: como Kosciuszko, herido en Maciciouze y escribiendo su célebre frase: "Finis Palonioe" como Byron, muerto de fiebre en Missolonghi, peleando por la libertad de Grecia.

A estas horas, la inmortalidad ha ungido este nombre: JOSÉ MARTÍ. La América española le bate palmas, y el patriotismo cubano deplora con lágrimas del corazón la extinción del noble espíritu que le diera renombre.

He aquí, entre tanto, los datos biográficos que acerca de Martí encontramos en "La Libertad Electoral," excelente diario de Santiago de Chile:

"Nació en la Habana el día 28 de enero de 1853.

En 1869, después de aquellos días de expansión y libertad de imprenta que concedió el General Dulce á los cubanos, fué preso José Martí por las ideas que había echado á volar en una publicación que redactó con el título de "El Diablo Cojuelo" y por el ensayo de tragedia titulado "Abdul," que publicó en "La Patria Libre."

Después de haber probado, en esa corta edad, las amarguras del presidio, fué enviado á España.

En la Universidad de Zaragoza obtuvo el título de Licenciado en Derecho, en Junio de 1873, á título de suficiencia, y en Setiembre del mismo año el de Filosofía y Letras, á pesar de la gran oposición del claustro, donde dominaba el elemento carlista.

A los diez y siete años dió á luz en Madrid el folleto político titulado "El presidio político en Cuba," donde no habló de sí mismo, sino de los horrores que vió y para los que pedía remedio.

A raíz de la proclamación de la República, puso en manos del eminente Estanislao Figueras un folleto abogando por la independencia de Cuba.

Quisieron después los federales, en una sesión solemne en la Academia de Jurisprudencia, hacer declarar á los cubanos de Madrid que se contentaban con la República federal española.

Martí se opuso, solo, á esa proposición, en un debate que lo tuvo en pie siete horas, y mostró que los cubanos residentes en Madrid no tenían derecho á dar voto en ese asunto.

La elocuencia y las poderosas razones presentadas, hicieron fracasar aquel intento.

También hizo fracasar el proyecto de fundar por aquel entonces en Madrid un casino cubano.

La personalidad del joven Martí se mostró de una manera extraordinaria, y fué uno de los que más contribuyó á la publicación del libro sobre la vindicación de los estudiantes de medicina fusilados en la Habana.

El señor Sagasta ordenó cerrar la Logia de cubanos, de la que Martí formaba parte, y donde daba clases nocturnas gratuitas, á los niños pobres españoles.

En 1873 se trasladó á la República de Méjico, donde fué recibido con las mayores muestras de consideración y cariño, y donde su nombre se mantiene vivo entre todos los hombres de letras.

Allí fué redactor de "La Revista Universal."

Su fama de orador y de hombre de arraigadas convicciones se extendió á los demás Estados de la República, y los obreros de Chichuahua le nombraron Diputado para el Congreso de Obreros.

El Gobierno, por otra parte, le colmaba de atenciones, ofreciéndole la Secretaría de Gobierno del Estado de Puebla, que rehusó.

En Méjico escribió con fortuna para el teatro.

En 1877 pasó á la capital de la República de Guatemala, donde fué nombrado Catedrático de Historia de la Filosofía, de Literatura europea y de primeros principios.

Fué vice-presidente de la sociedad "El Porvenir".

Renunció la dirección del periódico oficial y el desempeño de Juzgados que le habían ofrecido.

Renunció sus puestos cuando, por orden del Ministro de la Guerra, se quitó la Escuela Normal á persona de tanta competencia como el cubano don José María Izaguirre, que era como un padre de la nueva generación de aquel país.

Poco después, firmada la paz del Zanjón, volvió á la Habana.

(Continuará.)

ECCE HOMO

El 1º de Mayo gemíamos bajo la férrea planta del soldado inglés, que profanaba nuestro suelo y ocupaba militarmente á Corinto, en son de conquista

Nadie creía que Nicaragua, que había provocado la cólera del coloso, hasta enfrentársele en Paso-Caballos, diciéndole: "de aquí no pasarás;" nadie creí, repetimos, que ese paisecito quijotesco que todo lo arrostraba por su honra, pudiera nunca más levantar su cabeza

Por otra parte la mesa se hallaba tendida, el festín era apetitoso y la tentación hubo de ser grande para aquellos que desde hace tiempos soñaban con humillarnos y repartirse nuestro suelo.

Y he aquí, que en ese día, á la sombra del leopardo inglés, el montaraz caucelo salió erguido del zarzal y atrevidamente adelantó su felina garra, ni mas ni menos que si fuera discípulo de *John Bull*.

El Presidente Iglesias, el inspirador de *El Heraldo* josefino, creyó llegada la hora de botar la careta y de conquistar al mismo tiempo laureles baratos, abofeteando el rostro de un hermano inerme; y por eso con el cinismo del ratero, con la insolencia del mata-muertos, tuvo valor de lanzarnos desde las páginas de su mensaje presidencia, las siguientes injurias:

"En las diferencias que se han suscitado con Nicaragua á causa de jurisdicción en la frontera, el Gobierno ha tomado como punto de partida para mantener y hacer respetar la soberanía de Costa Rica, la demarcación material de límites hecha por la comisión costarricense, la cual en sus trabajos se ajustó á lo

prescrito en el Tratado Cañas-Jerez de 1858, confirmado y definido por el Laudo del Presidente de los Estados Unidos de la América del Norte, Mr. Grover Cleveland.

"Es de sentirse que para bien de ambas Repúblicas, la de Nicaragua, ya con uno ú otro pretexto, no haya concurrido, como estaba y está obligada, con la comisión de su parte, á practicar el deslinde formal de los respectivos límites; pero tan extraña conducta no es ni puede ser motivo para que Costa Rica deje de ejercer la jurisdicción que le corresponde en la zona á que tiene pleno derecho, de acuerdo con el Tratado y el Laudo antes citados."

Cuando *coveros* como Pío Víquez y mentecatos como Fernández Guardia insultaban nuestro dolor y escarnecían nuestra agonía, sostuvimos, con escándalo de muchos, que tras de aquellos sucios bastidores se hallaba la alta personalidad del Presidente Iglesias; pero ante la evidencia del hecho, nadie podrá tildarnos de visionarios.

Se trata de un documento oficialísimo, leído por el propio Gobernante é impreso en la Tipografía Nacional.

La saliva no está lanzada á la cara de "Zelaya, Gámez y compinches," para quienes los rufianes josefinos pedían la horca, sino al rostro de la nación nicaragüense, á la que se llama falaz y ratera, á la que se aplica un punta-pié en su honra, y se trata ni mas ni menos que á un lacayo mal portado.

Pase que Lord Quimberley nos quite la bolsa apuntándonos al pecho sus grandes cañones; pero nunca jamás que un títere de la talla de Rafael Iglesias venga á echarla de guapo y de insolente con nosotros. Lucidos quedaríamos que hasta el acólito de Thiel y Casanova viniera á tirarnos de las orejas!

Por mucho tiempo ha estado el señor Iglesias engañando arteramente á los opositores del General Zelaya, haciéndoles creer que él es amigo del partido conservador de nuestra tierra y solamente adversario del liberalismo; pero hoy el latigazo es paréjo y se descarga principalmente sobre los gobiernos conservadores de Nicaragua, que son los únicos que han manejado y discutido el asunto de los límites territoriales, pretexto ostensible de los insultos.

El gobierno liberal de Zelaya, nunca ha hecho mención de límites, jamás se ha insinua-

do ni indirectamente en ese negocio; pero esto no quita ni podrá quitar que recoja el guante, porque la entidad moral, llamada Gobierno, es una misma, sea cual fuere el color político que revista.

Á los liberales no les importa un quite las pulgas más ó menos del territorio patrio, q' en bien de la armonía se den á los hermanos de Centroamérica, con quienes en día no lejano, debemos confundirnos en un sólo núcleo; y por eso jamás han hecho de esas cuestiones caballos de guerra, ni objeto de sangrienta saña; pero sí les importa mucho la honra nacional y ésta la lavarán con sangre mil veces, si necesario fuese.

Que el Presidente Iglesias se hubiera tomado caladamente la faja de terreno que codicia ó engañándonos arteramente con cualquier negociación, la cosa no revestiría para los nicaragüenses tanta gravedad, como ese lujo de insultos para la República.

El Municipio es libre entre nosotros; y siendo el representante genuino del pueblo, en defecto de la Asamblea, tiene obligación de reunirse espontáneamente en todas partes, llamar á Cabildo abierto y alentar al Gobierno nacional, al encargado de defender nuestra honra, para que se ponga á la altura de las circunstancias.

Liberales y conservadores somos unos mismos en estos momentos. La nación en masa debe levantarse como un solo hombre y pedir satisfacción completa en el terreno que se elija.

El Mensaje del Presidente Iglesias es una decloratoria de guerra, no para Zelaya, ni para determinada agrupación, sino para la República de Nicaragua. Por algo menos que eso, por una circular insolente del Ministerio de Relaciones, nos vimos precisados á escarmantar á Vázquez en Honduras.

El insulto es tanto mas grave, cuanto mayor es la altura y la importancia oficial de quien lo hace. Siendo un Presidente de Costa Rica quien nos denosta, debe el pueblo costarricense, si es nuestro hermano, satisfacernos ó prepararse á sufrir las consecuencias del aturdimiento insensato de su gobernante.

El caso es tan extraordinario, que solo se puede explicar por la fecha en que se verificó.

En las cercanías de los grandes teatros aizan á veces los gitanos sus tiendas de exhibición y suelen presentar títeres que remedan grotescamente á los principales actores. Algo parecido sucedió por nuestro vecindario el 1º de Mayo corriente: la atención del mundo se fijaba interesada en el imponente escenario de Corinto, cuando Maese Pedro tocó las castañuelas, tiró de la manta que cubría el tabladiño *tico* y apareció don Rafael Iglesias vestido de inglés y con un cañoncito de palo, atropellando el cuerpo de la infortunada dama á quien el malandrín de Qumberley despojara en media plaza.

(De *El Pueblo* de Nicaragua.)

VARIEDADES

Gracias, Pio,

por sus buenos deseos para con nuestro nuevo domicilio EL PAGO. Aquí nos tiene á sus órdenes y si gusta visitarnos tendremos el placer de invitarle á una *doble blanca*, u *tamal* y un plato de *mondongo*. ¿Qué habíamos de hacer? No hallábamos donde irnos y el dueño de la casa nos exigía que la desocupáramos.

Interesante

Con gusto reproducimos el editorial de *El Mensajero de Centro América*, diario de Guatemala, que publica la biografía del célebre orador, notable poeta y gran patriota cubano JOSÉ MARTÍ. Todavía no creemos en la muerte de Martí. Aguardamos noticias del Club Central revolucionario de Nueva York, que la confirmen.

Nicaragua

Creemos de interés general que los costarricenses conozcan la actitud de Nicaragua para con Costa Rica, manifestada por los diarios *pipes*, subvencionados y alentados por el Gobierno del *valiente* (?) *Zela-halla*, que por haber recibido armamento nuevo, se figura que ya está hecho todo.

Llegará.

Por el vapor francés del 13 llegará la afamada compañía de Opera y Zarzuela que dirigen los señores Dalmau y Ughetti.

En la República de Colombia donde trabajó últimamente, conquistó muchos aplausos.

Doña Esperanza Aguilar de Ughetti, primera tiple, es alabada por su belleza y su talento, cuenta con 22 años de edad y ya tiene muchas coronas ganadas con su incansable trabajo.

Agradecemos al señor Representante don Egisto Luchesi la visita.

TRASLADO.

La Tipografía "El Diarito" se ha trasladado 300 varas al Sur del Parque Central esquina formada por la calle 20 Sur y la avenida 11 Este, frente de la Panadería de D. J. Boix. Allí estamos á la orden de nuestros clientes.

REPRODUCCION.

Apareció el peine

El Mensaje del Presidente Iglesias á la Legislatura de Costa Rica, dicen que es altamente ofensivo para Nicaragua, y que á estilo inglés, se declara Juez y parte en la cuestión de límites pendientes, sosteniendo como válida, la demarcación antojadiza que ha hecho por medio de una comisión "sui generis."

Ha pensado el señor Presidente Iglesias que podrá contar con la alianza de muchos nicaragüenses enemigos políticos del General Zelaya, y se llevará buen chasco el quijotesco leopardito, porque sabremos ponerle las peras á cuarto, si no modera su insolencia. Para esto—sépalolo y entiéndalo—cuenta Nicaragua con todos sus hijos.

Liberales y conservadores fuimos unos mismos en el conflicto inglés: liberales y conservadores seremos también unos mis-

mos para sacar á tahonazos de nuestro suelo á todo ratero inglesado ó por inglesarse.

Telegrama.

San Juan del Sur, mayo 17.

Redactor de "El Pueblo."

Ayer tarde, como á las 6, se dispararon siete cañonazos en la loma del "Vigía," para probar el cañón de cureña giratoria, sistema Parot. Se obtuvo un éxito brillante, disparando al Norte y Sur, sobre peñascos del lado de la frontera y mar afuera.

Este cañón está colocado en la altura que á orillas del mar y al lado de la bahía, domina toda otra altura ó posición militar. La plataforma bien construída, fué trabajada en Rivas, por disposición del Supremo Gobierno, encargando su dirección al General Fonseca, quien con la ayuda importante del General Jacquillón y su constancia reconocida, dió fin á su encargo.

Ya Ud. sabe, señor Redactor, las dificultades que deben haberse presentado: la altura, lo fragoso de la sierra y las penalidades, parecieron al principio difíciles de vencer, más al fin, todo se ha hecho y como mejor se ha podido; la fortificación está principiada; sólo falta que el General Zelaya continúe esa obra empezada y contaremos aquí con buena fortaleza.

Su afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

UN JOVEN

desea ocuparse como dependiente de almacén ó tienda, habla italiano, español y portugués.

Dirigirse á la oficina telegráfica de Desamparados ó á la oficina central de Telégrafos con Pedro B. Boza.

OPORTUNIDAD!

Se vende un buen piano usado muy barato. Entenderse con Ramón Araya.

Heredia, 31 de junio de 1895.